
За годы после Черно- 
быльской катастрофы в 
30-километровой зоне от
чуждения сделано немало. 
Приложены большие чело
веческие усилия, истраче
ны огромные средства. И 
тем не менее, здесь еще 
имеется немало «белых» 
пятен, выводить которые 
придется еще многие де
сятилетня. Корреспонден- 
ты «Вестника Чернобыля» 
встретились с заведующим 
сектором научно-техничес
кого отдела сопровождения 
работ по ликвидации пос
ледствий катастрофы на 
ЧАЭС Администрации зо
ны отчуждения А. А. 
ЕФИМОВЫМ.

— Анатолий Андреевич, 
чем занимается коллектив 
вашего отдела и каковы 
его задачи?

— В основном мы пла
нируем, организовываем и 
финансируем работы по 
ЛПА. Короче говоря мы 
являемся прямыми органи
заторами этого сложного 
и длительного процесса. 
Что же касается техниче
ской деятельности, то она, 
к сожалению, в зоне отчу
ждения проводится еще не
достаточно. Наши ученые 
в основном занимаются ее 
инфраструктурой и обеспе
чением нормальной жиз
недеятельности специалис
тов, участвующих в лик
видации последствий ава 
рии. И в то же время, 
большое внимание уде
ляется 4-у блоку. Изуча
ется его техническое СО
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стояние, принимаются не
обходимые меры по обес
печению его безаварийно
сти в противопожарном и 
радиационном отношении. 
Создаются условия по 
ядерной безопасности, по
тому что такова еще суще
ствует. Производятся и 
другие научно-исследова
тельские работы.

— Расскажите, пожа
луйста, о научных иссле
дованиях более подробно.

...  Этими вопросами в
зоне отчуждения занима
ются порядка 100 органи
заций Украины и несколь
ко из России. Научно-ис
следовательскую деятель
ность можно разделить на 
ряд категорий или, ска- 
жем, разделов. Эти рабо
ты в основном связаны с 
изучением особенностей 
распределения радионук
лидов. И хотя они прово
дятся уже 10-й год, в зоне 
отчуждения и за ее преде
лами существует еще не
мало таких мест, где изме
рения проводились либо 
недостаточно, либо же это 
были крупномасштабные 
исследования, когда не
большие участки  просто 
оставались вне поля зре
ния ученых и специалис
тов. Поэтому, карты рас
пределения радионуклидов 
в пределах зоны отчужде
ния необходимо постоянно 
уточнять и обновлять. По
тому что те, что составля
лись в аварийном порядке 
в 1986 — 1987 годах в 
значительной мере уже ус
тарели. Да и уровень за
грязнения территории под 
благоприятным влиянием 
самоочищающей роли при
родных ресурсов также из
менился, что повлияло на

распределение радионукли 
дов.

— Каково же положе
ние дел сегодня?

— Сейчас радионукли-
ды, в основном, расположе
ны в 5-сантиметровом слое 
почвы, которая не прикры
та растительностью. Но 
загрязнение воздушны х
масс при этом практически 
прекратилось. Однако пе
ренос радионуклидов еще 
возможен под воздействи
ем каких-то механических

бует уточнения, наблюде
ния за состоянием загряз
нения и составления карт. 
Хотя бы на территории зо
ны отчуждения. Конечно, 
желательно было бы про
водить такую работу на 
всей территории Украины. 
Но такой возможности сей
час нет.

— Вы непосредственно 
занимаетесь научными ис
следованиями. После ава
рии на ЧАЭС прошло уже 
девять лет. Несомненно,

сил. Но вместе с тем, на 
участках, которые покры
ты, скажем, лесными мас
сивами, ветрового перено
са радионуклидов почти не 
наблюдается. Хотя неко
торые естественные при
родные факторы еще спо 
собствуют перемещению 
радионуклидов как в про
странственном отношении, 
так и по глубине их зале
гания в почве. Все это тре

что за это время уровень 
радиации изменился, что 
повлияло и на структуру 
радионуклидов. Представ
ляют ли они какую-то опа
сность?

— Конечно, такие изме
нения происходят. Но опа
сность сохраняется только 
лишь в наиболее загряз
ненных местах 30 киломе-
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тровой зоны отчуждения. 
В других частях Украины 
такая ситуация существу
ет, но лишь в тех случаях, 
когда производятся сель
хозработы. Они способству
ют выходу радионуклидов 
на поверхность из пятисан
тиметрового слоя почвы, 
которые затем попадают в 
продукты питания. Но 
подъем радионуклидов к 
воздух и создание опасно
сти при его вдыхании, сей
час практически отсутст
вует,

— Как долго придется
изучать зону отчуждения?

- - Это, как известно,

и росы. Все то, что сейчас 
нам кажется новым и ин
тересным к тому времени 
уже устареет. Не исклю
чено, что возникнут и. дру
гие проблемы. Такие, на
пример, как влияние ма
лых, доз облучения на здо
ровье человека. До сих пор 
мы занимались, и основ
ном. большими дозами об
лучения. Но таких не так 
уж и много в природе. Ска
жем, на 4-м блоке ЧАЭС. 
Такие объекты должны 
быть изолированы. Чело
век не должен там появ
ляться. Разве что за ис
ключением специалистов, 
которые приходят сюда на 
короткое время для прове-

мя и получают такое об- 
лучение eщe в утробе ма
тери.

— Но должен же быть
какой-то выход из создав
шегося положения?

- Во-первых, необхо
димо всесторонне изучать 
малые дозы облучения. 
Люди получают их разны
ми путями. И, прежде все
го, при потреблении внутрь 
радиоактивных веществ. 
Поэтому необходимо нала
дить производство чистой 
продукции.

— Каков прогноз состо 
яшш зоны отчуждения, 
скажем, на ближайшее де
сятилетие? В какой на
правлении будут работать 
наши ученые?

- Этот вопрос доволь
но сложный. Потому что 
загадывать что-то наперед 
всегда непросто. Ведь са- 
мые точные прогнозы не- 
редко заканчивались про- 
тивоположными результа
тами. Кроме того, ясных 
сейчас как я уже говорил, 
больше всего волнует про
блема малых доз облуче
ния. От больших защити 
ться легче. Надо всего 
лишь как можно меньше 
попадать в сферу их влия
ния. Хотя м н гие люди 
пренебрегают этой опасно
стью. Поэтому с малыми 
дозами бороться трудно: 
организм человека воспри
нимает их ежесекундно. И 
в клетках человека проис
ходят какие-то изменения, 
которые наука пока еще 
никак не объясняет. Но в 
конечном счете это выли
вается в сокращение про
должительности жизни че
ловека.

искусственно созданный 
научный полигон, как сле
дствие катастрофы на 
ЧАЭС. Он пока еще един
ственный в мире. Поэтому 
здесь хотели бы работать 
многие ученые из разных 
стран. Некоторые это уже 
делают. Что касается то
го, сколько нужно будет 
изучать эту так называе
мую «лабораторию», то 
здесь сказать что-либо оп
ределенное трудно. Все 
дело в том, что сразу же 
после катастрофы к дан
ному вопросу был общий 
подход. Ученые сначала 
занялись п ространствен-
ным распространением ра
дионуклидов и мало зани
мались определением их 
влияния на здоровье чело
века и окружающую среду. 
Когда же были созданы 
карты, тогда сразу же про
явился интерес к более 
детальному изучению рас- 
пределения радионукли
дов. Возник вопрос и о их 
трансформации.

— Каковы перспективы 
преобразования радионук
лидов?

-  Когда занялись про
гнозами загрязнения на 
несколько лет вперед, со 
временем появились и не
которые материалы, сви
детельствующие о влиянии 
радионуклидов на здоро
вье человека, в частности, 
ликвидаторов. Постепенно 
накапливались материалы, 
статистические данные, по 
которым уже можно было 
делать какие-то выводы. 
Проводились опыты на 
животных, исследовались 
сельхозпродукты. Начали 
применять методы по про
изводству чистых продук
тов питания. Но в изуче
ние этих вопросов можно 
углубляться до бесконеч
ности. Этот процесс может 
длиться не одну сотню лет. 
Но по прошествию дли
тельного времени могут 
возникнуть и другие ве

дения определенных ра
бот. Они, безусловно, дол
жны придерживаться всех 
необходимых мер предос
торожности. Теперь мно
гие люди в Украине, Рос
сии и Беларуси постоянно 
подвергаются влиянию ма
лых доз облучения. Этот 
вопрос становится акту
альным и в других странах 
мира, потому что, как мы 
уже говорили выше, боль
шие дозы облучения быва
ют кратковременными при 
каких-то экстремальных 
ситуациях. Скажем при 
тех же авариях на АЭС. 
И результаты их в общем- 
то известны. Они были 
изучены после атомных 
бомбардировок Хиросимы 
и Нагасаки, а также после 
аварий на Чернобыльской 
АЭС и других.

— Но мы получаем еще 
дозу радиации из космоса. 
Человечество ведь не мо
жет существовать без нее. 
Не так ли?

Должен заметить, 
что существует какая-то 
природная норма облуче
ния. Но есть и другие ис
точники возникновения ма- 
лых доз, которые являют
ся результатом деятельно
сти человека. Например, 
тепловые электростанция, 
работающие на угле, вы
брасывают в атмосферу 
много отходов.

К примеру, в районе 
Донбасса действуют много 
тепловых электростанций. 
Они загрязнили окружаю
щую среду радиоактивны
ми отходами, может быть, 
больше, чем ЧАЭС. Имен- 
но за счет интенсивной пе
реработки угля и его кон
центрации. И на опреде
ленном пространстве соз
дается искусственный ра
диационный фон. Это — 
малые дозы облучения. Но 
они постоянно действую
щие. Люди в этих районах 
проживают длительное вре

— Что ожидает 30-ки
лометровую зону отчужде
ния в будущем? Есть ли 
какой-то смысл в том, 
чтобы очищать ее, созда
вать условия для жизне
деятельности?

Повторюсь опять. 
Давать какие-то рекомен
дации наперед не берусь. 
Все  эти вопросы может 
решить только время. Но 
на создание этой зоны от
чуждения уже затрачены 
огромные человеческие 
усилия и средства. Но воз
родить здесь жизнь, на 
мой взгляд, нет никакой 
возможности. Да и денег 
у государства нет. В бли
жайшие десятилетия эта 
территория будет сущест
вовать как зона отчужде
ния. Она будет предназна
чена для научных исследо
ваний. Что касается более 
отдаленного будущего, то 
только лишь после того, 
как четвертый блок будет 
демонтирован полностью и 
все РАО захоронят, а рас
пределение радионукли
дов, в силу природных ус
ловий и времени, примет 
более благоприятный ха
рактер, только тогда мо
жно будет о чем-то ду
мать. Но сейчас зона от
чуждения должна оста
ваться такой, какая она 
есть. Границы ее, конечно, 
будут изменяться, и не в 
лучшую сторону. Потому 
что к ней еще будут при
соединяться территории 
обязательного отселения 
людей.

Одним словом, забот 
еще хватит на наш век. И 
поработать придется еще 
немало?

-  В этом нет никакого 
сомнения.

Руслан ГОРОДНИЧИЙ,
Станислав ТИТЕНКО.


